El largo año 2006 y la combinación de "todas las formas de

lucha"

Nombre: José Víctor Bolaños Alcántara

Temática: Movimientos sociales

e historia del tiempo presente

Institución: Posgrado en Estudios

Latinoamericanos de la UNAM

Correo electrónico: alkantaburu@gmail.com

Se ha terminado ya el sexenio de Andrés Manuel López Obrador y ha comenzado el

sexenio de su sucesora, tanto en la presidencia como del proceso conocido como "cuarta

transformación de la vida pública de México, Claudia Sheinbaum Pardo. Consideramos

necesario hacer un balance al respecto, pero no de la sucesión ni de lo que hasta ahora

conocemos como cuarta transformación, sino del origen mismo del proceso.

Consideramos preciso situar dicho origen en un momento histórico que denominaremos

"largo año 2006" y, a partir de dicha definición temporal, llevar a cabo el análisis de

coyuntura correspondiente. Es decir, afirmamos que el proceso que vivimos el día de hoy es

resultado de diversos procesos que comenzaron a gestarse en aquel periodo de tiempo.

Nos enfocaremos en el análisis y descripción de tres procesos que avanzaron paralelamente, primero, y de forma entrecruzada, después, a saber: primero, el intento de desafuero contra Andrés Manuel López Obrador y el fraude electoral en su contra; segundo, el desarrollo de la Otra Campaña del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN); y, por último, la lucha magisterial popular oaxaqueña que tomó cuerpo en la Asamblea Popular de los Pueblos de Oaxaca (APPO).

Como mencionábamos más arriba, consideramos que en estos tres procesos se encuentra el origen del proceso que vivimos actualmente, de manera directa e indirecta. Es decir, no se puede explicar la actualidad sin entender qué ocurrió en ese no tan lejano pasado y como se entrecruzaron los distintos componentes del movimiento social en general, la estrategia contrainsurgente estatal y la profundización de la acumulación capitalista en su modalidad neoliberal.

Se trata, según nuestra manera de observar y analizar, de tres movimientos sociales amplios que enfrentan las consecuencias de la avanzada neoliberal en la primera década del siglo XXI, la forma en que se enfrentaron a esa avanzada sería condicionante de su desarrollo político posterior. Un balance de este tipo, a casi veinte años de los sucesos de ese largo año de 2006, es el que pretendemos llevar a cabo en nuestra ponencia.